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A Editora do Centro Uni-
versitário CESMAC, através 
do Pró-reitor Acadêmico His-
toriador Dr. Douglas Apratto 
Tenório, editou o novel livro 
do eminente mestre Álvaro 
Queiroz, Sinopse Histórica 
Sobre os Concílios Ecumêni-
cos para o deleite de seus ami-
gos e leitores. Prefaciado pelo 
seu colega do Instituto Histó-
rico e Geográfico de Alagoas 
Roberval Santos da Silva. 

“Deste modo, Sinopse His-
tórica Sobre Concílios Ecu-
mênicos  vem com a missão 
de contribuir com os estudio-
sos  da religião, seminaristas, 
sacerdotes, leigos e interessa-
dos  em conhecer o processo 
de construção da Igreja, os ru-
mos do catolicismo e, princi-
palmente,  para nos aproximar, 
pela História de uma Institui-
ção que continua sendo edifi-
cada  por homens e mulheres, 
por um mundo cuja salvação 
se  encontra em Jesus, derra-
deiro Farol que nos leva ao 
infinito amor reservado por 
Deus para toda humanidade”.   

No Sumário da obra sacra, 

vê-se diversos capítulos histo-
riando a vida de dois séculos 
da Santa Igreja Católica capi-
taneada pelo Papa Francisco.  
Os fatos narrados, encontram-
-se baseados na proficiência 
do dedicado mestre em His-
tória do Instituto Federal de 
Alagoas (IFAL), onde exerce 
com maestria os acontecimen-
tos ocorridos na sua prelação 
acadêmica. Inclusive, inse-
riu fotos do Papa São João 
XXIII, Papa São Paulo VI, 
Papa Pio IX, Papa Paulo III, 
Papa Inocêncio, São Cirilo de 
Alexandria, Santo Atanásio

O fidalgo Álvaro Queiroz 
lecionou por 30 anos no Cen-
tro Universitário CESMAC, 
idealizado pelo maior educa-
dor de Alagoas Cônego Teó-
fanes Araújo de Barros, que 
no ano que se aproxima com-
pletará 50 anos de fundação. 
Meu colega da maior Insti-
tuição do Estado de Alagoas. 
Sempre o admirei pela sua 
conduta, pela sua dedicação 
em multiplicar o saber às no-
vas e futuras gerações. Orador 
sacro, armazena experiências 

que se destaca no exercício 
da sublime profissão.À gui-
sa de Conclusão sentencia: “

A história dos concílios 
- aqui expostas sinteticamen-
te - é uma espécie de chave 
de leitura da própria história 
eclesiástica. Há muitas ma-
neiras de estudar a história 
da Igreja; uma delas é olhar 
as decisões conciliares ao 
longo destes dois milênios”.

Na leitura que fiz à obra, 
verifiquei a densidade do au-
tor em trazer à tona o itinerá-
rio da Igreja Católica desses 
dois milênios. Inclusive, deta-
lhando a luta dos missionários 
pioneiros. A morte de márti-
res feito São Lourenço, bem 
como de outros que morre-
ram pelo amor a Jesus Cristo.

Notadamente, no final da 
obra destaco O 1º Concilio 
do Vaticano, O 2º Concílio 
do Vaticano e a Sinopse do 
capítulo. Vastas referências 
bibliográficas, ilustrações 
alusivas aos fatos historia-
dos. Felicito-o pela grandeza 
de sua bora, torcendo para 
que novos livros surjam para 
ilustrar a Igreja Católica.

DEMOCRATICAMENTE ELEITOS

No último domingo (01) foi realizado em todo o país 
o processo de escolha para os conselhos tutelares. No 
município de Rio Largo, foram eleitos 10 conselhei-
ros que representam os 2 conselhos existentes na ci-
dade, sendo 5 eleitos para ambas regiões. Os mesmos 
tomarão posse no dia 10 de Janeiro para os 4 anos 
de mandato em defesa das crianças e adolescentes.

PREÇO DA VACINA

O Procon Maceió e a Comissão de Direito do Consumidor 
da Ordem dos Advogados do Brasil, seccional Alagoas 
(OAB/AL), realizaram uma ação conjunta de fiscalização 
e pesquisa de preços da vacina contra a meningite B, nas 
clínicas de vacinação da rede privada de Maceió. O imu-
nizante não está disponível no SUS. A variação dos preços 
nas nove clínicas fiscalizadas na capital chegou a 22,54%.

VAGAS ABERTAS

A Equatorial Alagoas deu início ao processo seletivo 
que disponibiliza, para homens e mulheres, 630 vagas 
para ocuparem os cargos de Eletricista, Auxiliar de Ele-
tricista, Encarregado de Rede de Distribuição e Eletri-
cista de Linha Viva, entre outros. Os candidatos devem 
enviar o currículo até o dia 30/10 para o endereço de 
e-mail: oportunidadesequatorial@renauxservice.com.br.

MAIOR VARIAÇÃO

Com aumento de 12% no ano, Maceió lidera ranking de 
variação nacional de preços de imóveis. A capital dos 
alagoanos continua em primeiro lugar, considerando ci-
dades de todo o Brasil, com a maior variação acumula-
da no último ano, registrando um aumento de 17,62%. 
A cidade é seguida por Campo Grande (+15,93%), 
Goiânia (+15,28%) e Florianópolis (+13,05%).

O que pouca gente sabe sobre o 1º ETF 
que paga dividendos no Brasil

Sinopse Histórica                                                     

Francisco Michelin

No último dia 29 de se-
tembro, o mercado financeiro 
brasileiro recebeu com entu-
siasmo o primeiro ETF com 
pagamento mensal de divi-
dendos aos cotistas do país, 
criado pela parceria entre o 
Nubank e a B3, custodiado 
pelo BNP Paribas. Estamos 
falando do Nu Renda Ibov 
Smart Dividendos (NDIV11). 
O novo produto foi concebido 
para democratizar o acesso 
ao ambiente de investimen-
tos para mais brasileiros, 
e contou com a GFT Te-
chnologies como uma das 
parceiras tecnológicas para 
construção da novidade em 
tempo recorde.

Da ideia inicial em janei-
ro deste ano, até o anúncio 
oficial perante o Mercado, 
foram meses de muito tra-
balho para desenvolvedores 
e especialistas. Para se ter 
uma ideia do tamanho do 
impacto no Brasil, os ETFs 
(sigla em inglês para Exchan-
ge Traded Fund, ou Fundo 
Negociado em Bolsa, na tra-
dução livre) nos Estados Uni-
dos esse mercado corresponde 
a mais de 7 trilhões de dólares 
com mais de 3 mil ETFs. Por 
aqui, trata-se de uma grande 
novidade.

Além disso, ETFs têm um 
índice de referência para se-
rem calculados e negociados 
– neste caso, o Ibov Smart 
Dividendos B3. Desta forma, 

corretoras, investidores, pla-
taformas com vínculo com 
a bolsa brasileira e qualquer 
pessoa física (desde que vin-
culada a uma corretora) po-
dem ter acesso ao produto, 
que paga dividendos aos seus 
acionistas considerando as 
companhias com maiores va-
lores em relação ao preço das 
suas ações.

Para quem acompanha 

as oscilações do mercado de 
investimentos, pode parecer 
ofuscado o papel da tecnolo-
gia na operação de produtos e 
A velocidade e agilidade fo-
ram aspectos centrais em todo 
o processo que culminou no 
anúncio do dia 29. A presença 
de ETFs na bolsa não é desco-
nhecida – há mais de 90 lista-
dos da bolsa, em versões para 
criptoativos, renda fixa, além 
dos relacionados às ações que 

seguem o Ibovespa B3 e ISE 
B3 – porém nenhum deles pa-
gava dividendos mensais aos 
seus acionistas. Esse mercado 
no Brasil, tem um patrimônio 
líquido de mais de R$ 46 bi-
lhões, com negociações diá-
rias de mais de R$ 1,5 milhão 
envolvendo mais de 500 mil 
investidores pessoas físicas.

Fica claro que se abre uma 
nova área de interesse o mer-
cado financeiro, e que pode 
trazer pessoas que ainda não 
investem na bolsa de valores 
para esse ambiente. No ba-
ckground, tudo isso só foi e 
é possível com grandes pro-
fissionais com conhecimento 
técnico, de toda a tecnologia 
a ser embarcada, e que co-
nheça as dores que devem 
ser combatidas para um pro-
jeto ser bem-sucedido. Fico 
feliz em ter os mais capacita-
dos ao meu lado na GFT para 
mais essa entrega que faz a 
diferença no mercado finan-

ceiro brasileiro.
Mais pessoas hoje podem 

se sentir motivadas a buscar 
uma nova forma de renda por 
meio dos dividendos deste 
novo ETF. Para nós que es-
tamos nas trincheiras, que-
brando a cabeça para inovar a 
entregar as melhores soluções 
em favor de cada negócio, a 
carteira mais importante de 
investimentos é a coleção de 
clientes satisfeitos.
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Em relatório técnico en-
tregue à Defensoria Pública 
do Estado de Alagoas (DPE/
AL), nessa quinta-feira, 05, a 
Faculdade de Arquitetura e 
Urbanismo da Universidade 
Federal de Alagoas (FAU/
UFAL) reiterou a situação de 
isolamento socioeconômico 
da região dos Flexais de Be-
bedouro e concluiu pela ne-
cessidade de realocação dos 
moradores da comunidade, 
bem como pela recomposi-

ção de todos os componentes 
ambientais da região. O estu-
do foi solicitado pelo Defen-
sor Público e Coordenador 
do Núcleo de Proteção Co-
letiva da Defensoria Públi-
ca, Ricardo Antunes Melro, 
com a finalidade de analisar 
se a retirada da comunidade 
poderia afetar outras loca-
lidades da capital alagoana.

Conforme o relatório, 
assinado pelo professor da 
FAU, Dilson Batista Fer-

reira, a realocação da co-
munidade não geraria novas 
bordas ou qualquer efeito 
cascata de novas realoca-
ções, pois a classificação ur-
bana do Plano Diretor de 
Maceió para a região res-
tringe a ocupação e justifica 
a realocação. Além disso, 
o professor destacou que a 
área é de restrição à ocupa-
ção, devido aos aspectos não 
apenas de isolamento social 
e ambiental, mas também 
por limitantes topográficos, 
ambientais e limitantes urba-
nas, previstos na lei Munici-
pal nº 5486 de 30/12/2005.

“O CPRM define clara-
mente que a região é área 
sujeita a deslizamento de 
encostas, o que seria uma 
imprudência, ou mesmo 
prevaricação do poder pú-
blico, ter ciência deste pa-
recer geológico e manter 
os Flexais na iminência de 
uma tragédia urbana por 
deslizamento de solo. Não é 
apenas um problema de iso-
lamento e ilhamento social; 
estamos diante de um pro-
blema ambiental também, 
devido à área florestal ser 
protegida por rigoroso regra-
mento jurídico e ambiental 
federal”, aponta o relatório.

Ufal apresenta relatório favorável à realocação 
dos moradores dos Flexais de Bebedouro

 
Documento demonstra que a realocação dos moradores é necessária

CASO PINHEIRO

Em recentes movimen-
tações políticas, o presiden-
te do MDB em Alagoas, 
senador Renan Calheiros, 
tem utilizado gestos e sím-
bolos marcantes para comu-
nicar suas intenções, indo 
além das simples interpre-
tações das redes sociais.

Na cerimônia de posse 
do novo líder do MDB de 
Maceió, a disposição dos 
convidados na mesa central 
chamou a atenção. Senta-
dos em sequência ao lado 
de Calheiros estavam o de-
putado federal Rafael Brito, 
recém-nomeado presidente 
do diretório municipal, se-
guido pelos deputados esta-
duais Alexandre Ayres e Dr. 
Wanderley. Observadores 
sugerem que o foco do par-
tido estará voltado para Bri-

to nos próximos meses, com 
ele potencialmente surgindo 
como candidato em 2024.

O MDB já confirmou que 

apresentará um candidato à 
prefeitura de Maceió, com a 
escolha provável entre os três 
nomes presentes na cerimô-

nia. Dr. Wanderley, ex-pre-
sidente do partido na cida-
de e próximo ao governador 
Paulo Dantas e ao próprio 

Calheiros, é visto como uma 
opção forte, resistente a pos-
síveis ataques da oposição.

Rafael Brito é atualmente 
o nome sendo avaliado, com 
Alexandre Ayres seguindo na 
lista, condicionado a regula-
rizar seu domicílio eleitoral.

Brito, ao assumir a li-
derança do partido, en-
frenta desafios internos, es-
pecialmente um processo 
disciplinar em curso contra 
vereadores do MDB. Ele 
defende uma resolução pa-
cífica e baseada no diálogo, 
embora esteja pronto, se 
necessário, para tomar me-
didas drásticas contra vere-
adores dissidentes alinhados 
ao pró-JHC. A situação ain-
da está em desenvolvimento 
e promete novos capítulos.

MDB em Alagoas sinaliza novas direções 
sob comando de Renan Calheiros

Partido já confirmou que apresentará um candidato à prefeitura 
AVANÇO
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Relatório técnico

Outro fato, enfatiza o 
professor, é o “pleno isola-
mento pelas limitantes ex-
postas neste parecer, o que 
torna a região com variáveis 
únicas em relação a outras 
áreas da cidade, que inclusi-
ve possuem limites urbanos 
conectados com o restante 
da cidade, diferente dos Fle-
xais, que possuem um único 
acesso urbano, atualmente 
dentro da área de risco, ou 
seja, a população está iso-
lada da cidade, não apenas 
em função do acidente, mas 
também pela sua caracte-
rística urbana de ocupa-
ção de um vale”, pontuou.

Conforme o Defensor 
Público Ricardo Melro, este 
é o quinto relatório técnico 
que aponta para a necessi-
dade de realocação. Além 
do relatório da FAU/Ufal, 
pareceres técnicos da Defe-
sa Civil, do Antropólogo do 
Ministério Público Federal 
(MPF), do Antropólogo da 
Ufal e da Ordem dos Advo-
gados do Brasil - Seccional 
Alagoas confirmam que a re-
alocação pleiteada pela maior 
parte dos moradores locais 
tem fundamentos justos. 

“Um por um, os argu-

mentos dos réus caem por 
terra. Agora é um dos prin-
cipais pontos que a justiça se 
apegou, qual seja: a história 
da desocupação sucessiva 
que geraria com a realocação 
da comunidade, geraria uma 
mutilação em sequência de 
Maceió. Mas não se julga com 
fé. Fé é para a religião. Julga-
-se com provas. E a União, 
que usou desses argumentos, 
não provou nada disso. E o 
pior: duas instâncias da justi-
ça tomaram tais argumentos 
como verdadeiros. Mas fo-
ram apenas palavras”, expôs.

Segundo Ricardo, com o 
estudo, a Defensoria Pública 
vem comprovar, baseado em 
laudos técnicos, que os argu-
mentos usados pela minera-
dora não passam de falatório. 
“Caberia a parte que alega 
provar, e não provou. Solici-
tamos à Ufal um estudo so-
bre tal argumento, e estamos 
provando que ele é mais uma 
balela. Assim, a única muti-
lação possível, que está ocor-
rendo, é das vidas das víti-
mas. Eles precisam de justiça 
urgentemente. Já são cinco 
relatórios técnicos favoráveis 
à realocação, contra apenas 
um da empresa Diagonal, 
contratada pela Braskem. 
Os relatórios públicos e ofi-
ciais foram descartados em 
prol do que foi contratado 
pela mineradora”, finalizou.
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Em um cenário político 
marcado por movimenta-
ções estratégicas, o deputado 
Marcelo Victor, que tam-
bém atua como presidente 
da Assembleia Legislativa, 
está adotando uma postura 
diplomática e evitando en-

trar em atrito com o senador 
Renan Calheiros. De acor-
do com fontes próximas ao 
presidente da Assembleia, 
ele tem se manifestado, em 
conversas reservadas, so-
bre o recente episódio en-
volvendo Marcius Beltrão. 

Calheiros, em uma decisão 
que surpreendeu a muitos, 
optou por retirar Beltrão da 
Secretaria de Educação, ten-
do Paulo Dantas como in-
termediário nesse processo.

Marcelo Victor, por sua 
vez, parece disposto a ne-

gociar e entende a possi-
bilidade de realocação de 
Beltrão para outra pasta ou 
até mesmo uma compensa-
ção por sua saída. Ele en-
fatiza que sempre manteve 
sua palavra e que cumpriu 
o compromisso estabelecido 

com Beltrão durante a cam-
panha eleitoral do ano ante-
rior. Naquela ocasião, Bel-
trão havia renunciado à sua 
candidatura para a Câmara 
Federal e, em uma revira-
volta, optou por coordenar a 
campanha de Paulo Dantas.

Enquanto essas negocia-
ções internas e estratégias 
políticas se desenrolam, há 
uma expectativa crescente 
em torno do governador, que 
demonstra entusiasmo com 
a potencial recepção de re-
cursos oriundos da Braskem. 
Tal operação estaria sob a 
mediação do próprio senador 
Renan Calheiros, reforçando 
sua influência e papel cen-
tral no cenário político atual.

A situação demonstra 
como as alianças e decisões 
políticas podem influenciar 
diretamente a gestão pública 
e as relações entre os poderes. 
Ainda é cedo para determinar 
os desdobramentos desta si-
tuação, mas o cenário políti-
co certamente está repleto de 
expectativas e especulações.

Marcelo Victor evita confronto com Renan 
Calheiros em remanejamento político

 
Presidente da ALE mostra disposição para negociar após saída de Marcius Beltrão

ARTICULAÇÃO

Alagoas receberá neste 
sábado, 7, a visita do minis-
tro dos Portos e Aeroportos, 
Silvio Costa Filho, para dis-
cutir os avanços no Aeropor-
to de Maragogi. A vinda do 
ministro foi anunciada após 
uma reunião em Brasília, 

onde o governador Paulo 
Dantas estava presente para 
o lançamento do edital da 
Ponte Penedo/Neópolis.

Nessa reunião, também 
foi abordada a revitalização 
do Aeroporto de Penedo 
e as futuras operações no 

Porto de Maceió. O gover-
nador Dantas ressaltou a 
importância das obras em 
Maragogi, enfatizando o 
potencial impacto positi-
vo no turismo, economia e 
criação de empregos para 
toda a região nordestina.

Entretanto, Penedo des-
ponta no cenário, prestes a 
se consolidar como referên-
cia na aviação regional. O 
Aeroporto de Penedo está 
na reta final de suas renova-
ções, que envolvem expan-
são da pista, modernização 

infraestrutural e adoção de 
práticas ecológicas. Seguin-
do as diretrizes da Secretaria 
de Aviação Civil, o projeto 
foi adaptado, principalmen-
te em relação às áreas de 
atendimento ao passageiro 
e guichês aéreos. O plano 
também prevê espaços co-
merciais, tornando o am-
biente mais convidativo.

O foco é conectar Pe-
nedo a cidades próximas, 
como Piranhas e a Foz do 
Rio São Francisco, aten-
dendo ao influxo turísti-
co. Penedo, reconhecida 
por seu legado histórico e 
paisagens deslumbrantes, 
está se posicionando como 
um hub turístico essencial 
para quem quer desco-
brir Alagoas e o Nordeste.

Com essa evolução, Pe-
nedo não só se estabelecerá 
como um marco na avia-
ção regional, mas também 
potencializará seu desen-
volvimento, beneficiando 
a comunidade local e en-
cantando visitantes com 
seu patrimônio e beleza.

Ministro de Lula vem a Alagoas discutir 
recuperação do Aeroporto de Penedo

O foco é conectar Penedo a cidades próximas, como Piranhas e a Foz do Rio São Francisco
MALHA AÉREA
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Uma nova polêmica en-
volve a gestão pública de 
Ouro Branco. A Prefeitura 
foi recentemente notifica-
da de forma extrajudicial 
devido à alegada falta de 
transparência em suas con-

tas públicas. A iniciativa 
partiu do advogado Saulo 
Brito e da vereadora Wá-
vila Bezerra. Ambos apre-
sentaram um documento 
formalizando a notifica-
ção, que será detalhado ao 

final desta reportagem.
Saulo Brito, um dos 

responsáveis pela ação, 
argumenta que o portal 
da prefeitura apresen-
ta apenas uma “aparên-
cia” de transparência e 

não uma real divulgação 
aberta de dados, confor-
me determina a legisla-
ção. Ele se refere à Lei de 
Acesso à Informação (n° 
12.527/2011), que estipu-
la que todas as ações da 

administração pública de-
vem ser tornadas públicas.

Brito explica que um 
dos grandes problemas é 
a falta de informações bá-
sicas no portal. Além dis-
so, ele critica o design e a 
estrutura do site, conside-
rando-o pouco intuitivo. 
O advogado destaca que 
o principal objetivo de um 
portal da transparência 
é garantir que qualquer 
cidadão, mesmo aqueles 
sem conhecimento técnico 
em finanças ou adminis-
tração, possa compreender 
como os recursos públicos 
estão sendo utilizados.

Esta notificação au-
menta a pressão sobre a 
administração da prefei-
tura de Ouro Branco para 
que sejam feitas mudanças 
efetivas em relação à trans-
parência de suas contas e 
ações. O público aguarda 
ansiosamente as próximas 
etapas desse caso e uma 
resposta formal por par-
te da gestão municipal.

Advogado Saulo Brito denunciou que portal da prefeitura não divulga dados

Pelo terceiro mês con-
secutivo, o estado de Ala-
goas registra importante 
saldo positivo de empre-
gos formais. Em agosto de 
2023, foram criadas 3,38 
mil novas vagas, consequ-
ência das 16,7 mil admis-
sões e 13,4 mil rescisões 
nos 31 dias do mês. Em 
toda a região Nordeste, 
o saldo foi de 63.774 va-
gas formais em agosto.

Os dados são do Novo 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 
(Novo Caged) e foram 
divulgados nesta segunda-
-feira (2/10) pelo Minis-
tério do Trabalho e Em-
prego. Desde o início do 
ano, o saldo de empregos 
formais no estado é ne-
gativo, e totaliza -1.965.

Em agosto, o estado 
teve desempenho positivo 
nos cinco grandes grupa-
mentos analisados. O prin-
cipal destaque foi o setor 

da Indústria, com saldo 
de 2.057 vagas geradas no 
mês, que levam o estoque 
do setor para 64,8 mil em-
pregos formais no estado. 

Na sequência apare-
cem Agropecuária (599), 
Construção (388), Co-
mércio (333) e Serviços 
(6).  Os municípios com 
maior saldo no período 
foram São Luís do Qui-
tunde (756), seguida de 
Rio Largo (519), São Mi-
guel dos Campos (518), 
Maceió (436) e Matriz 
de Camaragibe (329).

O mês de agosto termi-
nou com 220.844 novas 
vagas de emprego com 
carteira assinada em todo 
o país. No acumulado do 
ano, o Brasil tem um saldo 
de 1,38 milhão de vagas.

O estoque de empregos 
formais no país chegou 
a 43,8 milhões de pos-
tos no mês, uma variação 

de 0,51% em relação ao 
mês anterior e o maior 
valor já registrado na sé-
rie histórica levando em 
conta tanto o período do 
Caged (junho de 2002 a 
2019) quanto do Novo 

Caged (a partir de 2020).
Segundo o ministro 

Luiz Marinho, “a expecta-
tiva é de crescimento e que 
até o fim do ano o país pos-
sa gerar cerca de 2 milhões 
de empregos formais”. O 

saldo do mês foi reflexo de 
2.099.211 admissões con-
tra 1.878.367 desligamen-
tos. No ano, as admissões 
alcançaram 15.937.956 
postos, sendo desligados 
14.549.894 trabalhadores.

Alagoas tem saldo positivo de 3,38 mil 
empregos formais em agosto de 2023

Os dados são do Novo Cadastro Geral de Empregados e Desempregados (Novo Caged) 
ECONOMIA

Prefeitura de Ouro Branco recebe notificação 
externa por falta de transparência

POLÍTICA
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Mesmo em meio a dor 
de quem vive o luto e a per-
da de alguém que ama, um 
gesto pode salvar vidas: a 
doação de órgãos. No Nor-
deste, de 2001 a 2021, fo-
ram realizados 71.756 trans-
plantes de órgãos e tecidos. 
Do total, 29,1% foram de 
órgãos e 70,8% de tecidos.

De acordo com dados da 
Agência Tatu, coletados dos 
Relatórios do Ministério da 
Saúde, entre os órgãos mais 
transplantados estão rim, fí-
gado e coração. O procedi-
mento ocorre exclusivamen-
te pelo Sistema Único de 
Saúde no Brasil  e pode ser 
realizado com órgãos ou te-
cidos do doador vivo ou não 
vivo sob autorização familiar. 

No Nordeste, Pernambu-
co conta com o maior núme-
ro de transplantes gerais na 
série histórica analisada. Nos 
21 anos, 22.693 operações 
foram realizadas no estado, 
31,1% de órgãos e 68,9% de 
tecidos. O transplante mais 
realizado no estado foi o de 
córnea, com 12.649 cirurgias 
registradas no período, sendo 
o segundo estado com maior 
número de transplantes do 
tecido ocular. Já o Ceará é o 
estado com o segundo maior 
número de transplantes no 
total, mas o que mais reali-
zou transplantes de córnea 
do Nordeste, com 13.519 ci-
rurgias. Ao todo, 20.875 pes-
soas receberam novos órgãos 

ou tecidos no estado. Dos 
20 mil, 7.356 foram órgãos, 
dentre eles, fígado (2.448), 
coração (448) e pulmão (42). 

A Bahia aparece como 
o terceiro estado em trans-
plantes do Nordeste. Foram 
quase 10 mil cirurgias no ge-
ral, sendo 3.091 (31%) para 
novos órgãos e 6.904 (69%) 
para novos tecidos. O trans-
plante mais realizado na re-
gião é o de córnea, enquanto 
o de intestino não possui ne-
nhuma cirurgia registrada. O 
transplante de rim também 
é comum na região e conta 
com 20,1% do número total 
de cirurgias. Em seguida vem 
as cirurgias para fígado, com 

5.327 realizadas. O trans-
plante de rim se tornou a 
mais aguardada esperança de 
vida para muitos pacientes no 
país. Atualmente, mais de 37 
mil brasileiros estão na lista 
de espera por um rim. Desse 
total, 6.313 (17%) residem 
no Nordeste, distribuídos 
entre os estados de Alagoas, 
Bahia, Ceará, Maranhão, 
Paraíba, Pernambuco, Piauí 
e Rio Grande do Norte.

Ao longo de 21 anos, a 
média mensal de transplan-
tes renais na região foi de 
57 cirurgias. Entretanto, em 
2023, a fila de espera ain-
da é longa. Considerando 
que não houvesse adições 

ou reduções na quantidade 
de pessoas na lista de espe-
ra, a estimativa é de que a 
fila leve aproximadamente 
9 anos para ser zerada. Em-
bora outros órgãos, como 
fígado e coração, também 
apresentem demanda por 
transplantes, com 2.214 e 
405 pacientes na fila no Nor-
deste, respectivamente, vale 
ressaltar que tanto rins quan-
to fígado podem ser trans-
plantados de doadores vivos 
ou falecidos, enquanto o 
transplante de coração e cór-
neas acontecem somente a 
partir de doadores falecidos.

Em Alagoas há equipes 
do Ministério da Saúde aptas 

para realizar quatro tipos de 
transplantes: fígado, coração, 
córnea e rins. “O número 
maior de transplantes é o de 
córneas, naturalmente, por-
que a fila é maior também. 
É um transplante menos di-
fícil, digamos, porque a do-
ação não precisa estar em 
morte encefálica. O paciente 
vai a óbito, tem entre dois e 
79 anos, não apresenta ne-
nhuma contraindicação de 
acordo com a portaria e se a 
família autoriza”, explica Da-
niela Ramos, coordenadora 
da Central de Transplantes 
de Alagoas. (Agência Tatu)

Em 21 anos, estados do Nordeste realizam 
mais de 71 mil transplantes de órgãos

 
Em Alagoas há equipes do Ministério da Saúde aptas para realizar quatro tipos de transplantes

BALANÇO

Considerado a primeira 
causa de morte por câncer na 
população feminina no país, 
o câncer de mama é uma do-
ença causada pelo desenvol-
vimento anormal das células 
da mama, que se multiplicam 
repetidamente até formarem 
um tumor maligno capaz 
de atingir outros órgãos. De 
acordo com dados mais re-
centes divulgados pelo Mi-
nistério da Saúde, o estado 
de Alagoas deve registrar 
690 novos casos da neopla-
sia apenas no ano de 2023, 
sendo que 73.610 novos ca-
sos são projetados em todo o 
Brasil neste mesmo período.

“A campanha Outubro 
Rosa cumpre um papel im-
portantíssimo que é o de 
compartilhar informações 
sobre o câncer de mama, 
promovendo conscientiza-
ção sobre a doença e pro-
porcionando maior acesso 

ao diagnóstico precoce, que 
salva vidas. Mesmo que a 
luta seja diária, ter um mês 
inteiro dedicado a esse tema 
é muito importante”, desta-
ca a ginecologista da Hap-
vida NotreDame Intermé-
dica, Dra. Cláudia Pinto.

Nódulo na mama ou nas 

axilas, vermelhidão ou saída 
de secreção pelo mamilo e ir-
regularidades ou retrações na 
pele da mama são alguns dos 
principais sintomas do câncer 
de mama. A médica alerta, 
no entanto, que a patologia 
também pode ser assinto-
mática em estágios iniciais.

“Por isso é importante 
que cada mulher olhe, apalpe 
e sinta suas mamas com fre-
quência. Conhecer o próprio 
corpo é fundamental e pode 
contribuir para a detecção de 
alterações suspeitas”, emen-
da a especialista ao explicar 
que o autoexame, apesar 

de importante, não substi-
tui a realização dos exames 
anuais de rotina, incluindo 
a mamografia. A Federação 
Brasileira das Associações 
de Ginecologia e Obstetrí-
cia recomenda a realização 
do rastreamento a partir dos 
40 anos de idade, principal-
mente em casos de elevada 
predisposição hereditária.

Além da genética, os ou-
tros fatores de risco que con-
tribuem para o aparecimento 
do câncer de mama são: obe-
sidade, sedentarismo, fumo e 
alcoolismo. “Assumir hábi-
tos de vida saudáveis é fun-
damental para que o organis-
mo como um todo funcione 
melhor. O controle do peso e 
a prática de atividades físicas 
influenciam positivamente na 
prevenção de várias doenças, 
inclusive do câncer”, conclui.

Alagoas deve registrar quase 700 novos 
casos de câncer de mama em 2023

Médica reforça importância do diagnóstico precoce que salva vidas
OUTUBRO 
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Desafio       

Após a demissão de Bruno Lage, Lúcio Flávio co-
mandou o primeiro treino do Botafogo no CT Lonier. 
O treinador abriu a sequência de quatro treinos para 
começar a “redefinir” o time, que tem clássico com o 
Fluminense neste domingo.

 Desfalque     

O Flamengo informou, que o volante Allan passa-
rá por uma cirurgia para retirada de uma calcificação 
óssea no tornozelo direito. O procedimento foi reali-
zado na quinta (5), em um hospital na Zona Sul do 
Rio de Janeiro.

 

Presente      

Destaque do Newcastle na goleada por 4 a 1 contra 
o PSG, pela Champions League, o brasileiro Bruno 
Guimarães ganhou um presente inusitado da torcida: 
o chocolate Kinder Ovo, ponto fraco na alimentação.

Concurso      

O Atlético-MG divulgou o vencedor do concurso 
Manto da Massa 2023. A camisa escolhida em edi-
ção especial de homenagem a “São Victor” foi dese-
nhada e pensada por uma jovem de 18 anos: Isabela 
Farinelli.

Denúncia      

O técnico Abel Ferreira, do Palmeiras, foi denun-
ciado no STJD (Superior Tribunal de Justiça Des-
portiva) por ter insinuado que o árbitro Bruno Arleu 
de Araújo teria interferido de maneira proposital na 
derrota do Palmeiras para o Grêmio. Se punido, o 
português pode pegar um gancho de até seis jogos 
na Série A.

Elogios       

O meia Rico Lewis viveu a experiência de ser 
titular mais uma vez em uma partida de Liga dos 
Campeões e não decepcionou: teve boa atuação. O 
desempenho da jóia de 18 anos foi alvo de grandes 
elogios por parte do técnico Pep Guardiola após o 
confronto contra o RB Leipzig.

Despedidas     

 Bia Haddad Maia e a russa Veronika Kuderme-
tova perderam de virada nas quartas de final do tor-

neio de duplas do WTA 
1000 de Pequim, na Chi-
na, nesta quinta-feira (5). 
Diante da polonesa Mag-
da Linette e da norte-a-
mericana Peyton Stearns, 
o placar foi fechado em 
2 sets a 1 (1/6, 7/6 (3) e 
10/8), com 1h38min de 
partida.

Cautela       

O Pleno do Superior 
Tribunal de Justiça Des-
portiva (STJD) puniu 
o lateral do Sport, Igor 
Cariús com 360 dias de 
suspensão e R$ 40 mil de 
multa. O caso tem sido 
tratado com zelo extre-
mo internamente na Ilha 
do Retiro. A cautela pre-
tende manter o bom am-
biente entre os jogadores 
do elenco atual.

Bronca pesada

Com dificuldades para 
honrar os compromissos 
de dois meses atrasados, 
o Figueirense   ofereceu 
uma alternativa inusita-
da aos colaboradores. A 
direção da SAF do clu-
be reuniu na última se-
gunda-feira funcionários 
e atletas e sugeriu que 
tentem empréstimos nos 
seus bancos para colo-
car em dia pendências fi-
nanceiras particulares. O 
Executivo da SAF, José 
Carlos Lages, se colocou 
à disposição como avalis-
ta de eventuais emprésti-
mos. É bom lembrar que 
o Figueirense encerrou 
sua participação na Série 
C do Campeonato Brasi-
leiro evitando o rebaixa-
mento na última rodada, 
muito distante de classi-
ficar para buscar o aces-
so.

Baixaria

Personagem da eliminação do Inter na semifinal 
da Conmebol Libertadores, Enner Valencia foi víti-
ma de ofensas racistas nas redes sociais. O camisa 13 
perdeu duas chances claras de gol na derrota por 2 a 
1 para o Fluminense, no Beira-Rio. O equatoriano foi 
chamado de “macaco” e “preto imundo” em algumas 
postagens no X, antigo Twitter. O perfil do jogador 
no Instagram também foi invadido com muitas críti-
cas, mas sem cunho racial.

Esperança

A recente lesão no bíceps da coxa esquerda fez 
Arrascaeta ter um planejamento especial para estar 
em campo pelo Flamengo. Foram três turnos de tra-
tamento para ficar à disposição na Copa do Brasil e, 
logo depois, uma semana de descanso para o controle 
gradual. Na última quinta, o uruguaio treinou com o 
grupo e tem condições de ser relacionado para en-
frentar o Corinthians, neste sábado. Ao longo deste 
ano, Arrascaeta já participou de 41 jogos: 24 vitórias, 
nove empates e oito derrotas. Ao todo, 10 gols mar-
cados e 12 assistências.

Em nome do  Brasil

A cada série cravada, Diogo Soares vibrava. Foi 
assim em cinco dos seis aparelhos no Mundial de gi-
nástica artística da Antuérpia, nesta quinta-feira, 5. 
Depois de se classificar para as Olimpíadas de Paris, 
o brasileiro de 21 anos fez uma grande apresenta-
ção na final do individual geral e pela primeira vez 
entrou para o top 10 da prova que reúne os ginastas 
mais completos do mundo, justamente no 10º posto. 
Atual campeão olímpico, o japonês Daiki Hashimoto 
conquistou o bi mundial. O ucraniano Illia Kovtun 
ficou com a prata, e o americano Fred Richard com 
o bronze.

Em falta    

Acabou nesta quinta-feira (5), o prazo para a 777 
Partners depositar o segundo aporte previsto para o 
Vasco. Existe a possibilidade de o clube voltar a ter 
o controle sobre o futebol, mesmo que momentane-
amente. A 777 poderá retomar as ações depositando 
o dinheiro.
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